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I. Соловки в зеркале прессы

УчаСтнИкИ междУнародного  
тУрИСтИчеСкого форУма поклонИлИСь  
мощам СолоВецкИх СВятых

http://gvardiya.ru/news/publishing/553

В дни проведения на Соловках II Архангельско-
го международного туристского форума «Северный 
вектор развития туризма» для участников меро-
приятия прошел молебен. После его окончания, на-
местник и игумен Соловецкого монастыря архиман-
дрит Порфирий обратился к собравшимся в храме 
святителя Филиппа представителям туристического 
сообщества.

«Мы стоим с вами перед мощами соловецких 
угодников. Вот круг монашествующих, братии, 
священников, которые смыслом и центром своей 
жизни сделали служение этим святым, общение с 
ними и тем миром, в котором они пребывают. Вот 
участники форума, люди которые занимаются ту-

ристической, реставрационной, государственной, 
предпринимательской деятельностью. И в этом есть 
образ того, как созидалась и строилась Святая Русь 
на протяжении всего своего существования. 

Всегда был центр, сердцевина, которая прида-
вала смысл земной истории, в которой благовер-
ные цари называли себя епископами внешних дел 
Церкви и все свои усилия направляли на то, чтобы 
создавать наиболее благоприятные условия для 
становления душ своих подданных в благочестии, 
вере и нравственности. Это есть образ, к которому 
должен стремиться любой разумный правитель, и, 
одновременно, идеал, который часто так и остается 
недостижимым. 

Говоря о развитии туризма на архипелаге, здесь 
у мощей основателей соловецкой цивилизации, хо-
чется призвать всех к ответственности. Туризм – это 
не только бизнес, но и прямое обращение к душе 
человека, его чувствам и сердцу. И от того, что экс-
курсовод, туроператор или издатель, вложит в свое 

«Стараюсь быть на послушании». Беседа редколлегии альманаха «Соловецкое море» архимандритом 
Иосифом 12
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обращение к людям, зависит: с какими мыслями 
они покинут Соловки. 

Вокруг религиозной сердцевины созидается ви-
димое здание богоданной цивилизации, которая 
зачастую теряет смысл и рассыпается в сердцах и 
делах тех, кто видит только часть соловецкого на-
следия. Очень трудно заниматься реставрацией, не 
понимая того духовного смысла, который вкладыва-
ли в окружающие нас здания их строители. Однако, 
даже этот не всегда осознанный труд современных 
мастеров, может пойти на пользу в общем деле вос-
становления разрушенных святынь. Значительно 
хуже то, что сегодня встречаются люди, которые, 
несмотря на очевидность того, что это Соловки яв-
ляются, прежде всего, православной святыней, бес-
совестно проповедуют здесь взгляды абсолютно 
враждебные Церкви и религии.

Мы доброжелательно относимся ко всем и мо-
лимся о вразумлении каждого. Но хочется обратить 
внимание на то, что сегодня не в те времена, когда 
можно просто заниматься бизнесом, стоить свое 
благополучие или говорить что угодно, не задумы-
ваясь о последствиях наших слов. Мы пережива-
ем смуту, когда в душах наших соотечественников, 
особенно молодежи развиваются ложные пред-
ставления о смысле и назначении жизни, о красоте 
и добре. И вот в таких местах как Соловки, которых 
в действительности не так много, человек может 
соприкоснуться с опытом своих предков, которые 
тысячу лет строили величественное государство, и 
созидали такие чудеса культуры и цивилизации, ка-
кими являются Соловки. 

Дай Бог всем нам, то чувство ответственности, 
которое поможет использовать имеющиеся сегодня 
возможности для того, чтобы наши соотечествен-
ники, которые приезжают на Соловки, наполнялись 
здесь мыслями и переживаниями добрыми, святы-
ми и возводящими их к своему подлинному истори-
ческому и духовному наследию».

мИнрегИон рф преЗентоВал проект  
концепцИИ фцп раЗВИтИя СолоВецкого  
архИпелага

Директор Департамента государственной по-
литики в сфере межнациональных отношений Ми-
нистерства регионального развития РФ Александр 
Журавский провел презентацию проекта концеп-
ции федеральной целевой программы «Сохранение 
и восстановление комплекса духовного, культурно-
го, природного наследия и развитие инфраструкту-
ры Соловецкого архипелага на 2014–2019 годы» в 
ходе II Архангельского международного форума.

Общий объем финансирования программы, по 
словам Журавского составит 37,6 миллиарда ру-

блей, ранее называлась сумма в 39,7 миллиардов 
рублей. На эти деньги планируется реставрация и 
воссоздание объектов культурного наследия Соло-
вецкого архипелага; совершенствование музейной 
и паломнической инфраструктуры; совершенство-
вание коммунальной, инженерной, транспортной и 
социальной инфраструктуры, жилищного сектора 
Соловецкого архипелага; сохранение природной 
среды Соловецкого архипелага; сохранение объ-
ектов культурного наследия города Кемь, а также 
развитие в Кемском и Беломорском районах Респу-
блики Карелия инженерной, транспортной и гости-
ничной инфраструктуры; популяризация духовного, 
исторического и культурного наследия Соловецкого 
архипелага.

Александр Журавский подчеркнул, что сегодня 
существует необходимость ограничения антропо-
генной нагрузки на архипелаг. В то же время не-
обходимо развивать и туристическую инфраструк-
туру. 

«Самобытность Русского Севера с исторической 
точки зрения, уникальность архитектуры, традиций, 
культуры – это направление, которое интересно, в 
том числе, и для международного туристического 
рынка», – сказал Журавский, слова которого при-
водит информационный портал Соловецкого архи-
пелага.

Проект концепции Программы предполагает ре-
конструкцию и реставрацию объектов культурного 
наследия Соловецкого монастыря, обеспечение со-
хранения природной среды, строительство взлетно-
посадочной полосы и нового аэропорта, причаль-
ных сооружений, больницы, школы, детского сада, 
объектов жилищно-коммунального хозяйства, рас-
селение из ветхого и аварийного жилья в поселке 
Соловецком, прокладку подводного электрического 
кабеля из Кеми, решение вопросов пожарной без-
опасности и многое другое.

В настоящий момент проект концепции находит-
ся на рассмотрении в Министерстве экономическо-
го развития Российской Федерации, после чего он 
будет представлен на рассмотрение в Правитель-
ство Российской Федерации, сообщает Минрегион-
развития.

УчаСтнИкИ II междУнародного тУрИСтСкого 
форУма «СеВерный Вектор раЗВИтИя  
тУрИЗма» прИнялИ УчаСтИе В работе трех 
оСноВных СекцИй

Первым направление работы форума стало 
обсуждение реализации федеральной целевой 
программы по реконструкции исторических па-
мятников и развитию территорий Соловецкого ар-
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хипелага, сообщает пресс-служба Губернатора и 
Правительства Архангельской области

В нее вошли предложения, выработанные со-
вместно Министерством регионального развития 
Российской Федерации, Министерством культуры 
Российской Федерации, Русской Православной 
Церковью, МЧС, Федеральным агентством водных 
ресурсов, правительством Архангельской области.

Представлявший программу директор департа-
мента государственной политики в сфере межна-
циональных отношений Минрегиона России Алек-
сандр Журавский заметил, что, помимо масштабных 
направлений, касающихся реставрации, восстанов-
ления памятников, модернизации коммунальной и 
транспортной инфраструктуры, значительный раз-
дел документа посвящен туризму.

– Сегодня есть понимание необходимости огра-
ничения антропогенной нагрузки на архипелаг, 
– подтвердил Александр Журавский. – Но в то же 
время мы понимаем, что важно развивать и туристи-
ческую инфраструктуру. В программе есть разделы, 
посвященные этой сфере. В значительной мере они 
касаются развития паломнического туризма.

Директор департамента напомнил, что на цере-
монии открытии форума в Архангельске была за-
тронута тема развития туристических маршрутов 
на Русском Севере в целом и их продвижения на 
международный рынок.

– Иностранным гостям это интересно, – заметил 
он. – Сейчас на федеральном уровне решаются во-
просы продления времени пребывания этих тури-
стов на территории Соловков, упрощения получе-
ния разрешения на плавание во внутренних водах 
России круизных судов. Полагаю, в самое ближай-
шее время эти проблемы будут решены.

Тема морских круизов по северным морям, вклю-
чая Белое, Баренцево моря и российский сектор 
Арктики в целом, также поднималась на одной из 
секций форума. Основным докладчиком выступил 
президент круизной компании «Пасифик Нетворк» 
Сергей Фролов. Он рассказал об опыте экспедици-
онного туризма на Дальнем Востоке и в Арктике. За-
местим, что в этом году на Соловках уже побывала 
группа американских туристов, для которых архипе-
лаг стал одним из пунктов в маршруте Архангельск 
– Соловки – Новая Земля – Земля Франца-Иосифа.

– Сегодня Россия открывает доступ к уникаль-
ным туристическим ресурсам Русской Арктики. Уже 
сегодня мы можем организовывать круизы по Се-
верному морскому пути. Это уникальнейшая прак-
тика, – пояснил Сергей Фролов. – Отмечу, что речь 
идет именно о научно-экспедиционном туризме, а 
не о лайнерах с ресторанами и казино. Экспедици-
онный туризм – это небольшие суда, чаще всего с 

50–80 пассажирами. Мы понимаем, что Соловецкие 
острова – это не место для развлекательных круи-
зов.

Сергей Фролов рассказал и о проблемах, кото-
рые возникают на пути развития круизного туризма 
в северных морях. Прежде всего – это законода-
тельные ограничения для плавания иностранных 
судов во внутренних водах России.

Решению этих проблем и обсуждению возмож-
ных законодательных инициатив был посвящен 
разговор на этой секции. Было отмечено, что в слу-
чае положительного решения федерального центра 
в отношении иностранных круизов именно Соловки 
могут стать для них одним из «центров притяже-
ния», наряду с Новой Землей и Землей Франца-Ио-
сифа.

Работа третьей секции была посвящена вопро-
сам создания нового уникального туристического 
маршрута с включением Соловков. Он, по мнению 
одного из идеологов проекта, заместителя дирек-
тора по науке общественной организации «Наци-
ональная гильдия хранителей наследия» Тимофея 
Кононенко, сможет составить конкуренцию леген-
дарному «Золотому кольцу».

«Серебряное ожерелье России» – так называ-
ется этот проект – включает в себя самые привле-
кательные для туристов территории СЗФО: Псков, 
Новгород, Выборг, Иван-город, Валаам, Кижи, и, 
разумеется, Соловки.

Тимофей Кононенко, приводя в пример «Золо-
тое кольцо», заметил, что для продвижения ново-
го туристического маршрута важен не конкретный 
перечень объектов посещения, а образ маршрута. 
«Принцип «Золотого кольца» может быть реали-
зован и в случае с «Серебряным ожерельем», – от-
метил эксперт. – Нужен яркий образ маршрута, его 
символ. Соловки могут стать одним из знаковых об-
разов, легендой нового маршрута.

– Все в России начинается на Соловках, и надо 
понимать, что значимость этого места трудно пере-
оценить, – подчеркнул Кононенко. – Уверен, что 
начатое сотрудничество приведет к значимым ре-
зультатам, и Соловки займут видное место в этом 
маршруте. Русский Север неотделим от Соловков!

В рамках тУрИСтИчеСкого форУма прошло 
пленарное ЗаСеданИе, поСВященное  
ВопроСам тУрИЗма И паломнИчеСтВа  
на СолоВках

В заседании, которое вел заместитель директора 
Соловецкого музея-заповедника по информацион-
ному обеспечению О. Г. Волков, приняли участие 
благочинный монастыря архимандрит Ианнуарий 

(Недачин), руководитель паломнической службы 
обители М. В. Осипенко, заместитель директора 
местного музея-заповедника по экскурсионному 
обслуживанию М. А. Луговая, директор паломниче-
ской службы «Радонеж» Ю. А. Минулин, обсужда-
лись вопросы, связанные с развитием паломниче-
ства и туризма.

Собравшиеся отметили необходимость коорди-
нации подобного рода деятельности, смысл кото-
рой, в конечном счете, сводится к предоставлению 
гостям архипелага достоверной и всеобъемлющей 
информации о прошлом и настоящем Соловков.

При этом, участниками заседания была отмечена 
потребность в сохранении дифференцированного 
подхода в обслуживании разных категорий людей, 
которые приезжают на Соловки в целях культурного 
и духовного обогащения.

подВедены ИтогИ СолоВецкой чаСтИ II  
архангельСкого междУнародного  
тУрИСтСкого форУма

Соловецкая часть форума собрала более 60 
участников: экспертов в сфере туризма Архан-
гельской, Вологодской, Мурманской, Псковской, 
Новгородской, Калининградской областей, респу-
блик Карелия и Коми, а также Швеции, Германии 
и Франции. Участники форума обсуждали вопросы 
круизного туризма, говорили о значении монастыря 
в жизни архипелага, не обошли вниманием вопро-
сы круглогодичной организации туристических по-
токов и проблемы приграничного сотрудничества, 
сообщает информационный портал Соловецкого 
архипелага.

Заместитель губернатора Архангельской об-
ласти по развитию Соловецкого архипелага Роман 
Балашов:

– Очень важно, чтобы здесь, на Соловках, мы 
отработали модель церковно-государственного 
взаимодействия, главной целью которого будет 
сохранение природного и исторического насле-
дия, развитие Соловецкого монастыря и развитие 
самого архипелага. Совместно с Соловецким му-
зеем-заповедником и монастырем мы определили 
оптимальный объем антропогенной нагрузки. Он 
научно обоснован. По нашему мнению, количество 
туристов, посещающих архипелаг за сезон, должно 
ограничиться цифрой в 30 тысяч человек. Это имен-
но тот предел, который позволяет избежать непо-
правимого вреда для природы Соловков.

Директор департамента государственной по-
литики в сфере межнациональных отношений Ми-
нистерства регионального развития РФ Александр 
Журавский:

– На пленарном заседании международного ту-
ристского форума в Архангельске поднимался во-
прос повышения привлекательности Русского Севе-
ра. Самобытность этой территории с исторической 
точки зрения, уникальность архитектуры, традиций, 
культуры – это направление, которое интересно, в 
том числе, и для международного туристического 
рынка. Здесь необходимо объединять усилия, нуж-
но подключаться и федеральному центру. Сейчас 
решаются вопросы о продлении времени пребы-
вания иностранных туристов на архипелаге, упро-
щения оформления документов на пребывание на 
этой территории. Я думаю, что все эти вопросы бу-
дут решены в самое ближайшее время.

Заместитель директора департамента туриз-
ма и региональной политики Министерства куль-
туры РФ Эльмира Хаймурзина:

– Соловки сами по себе являются хрупкой экоси-
стемой со сложившимся жизненным укладом. Поэ-
тому, когда речь идет об архипелаге, мы не говорим 
о том, что должны в разы нарастить турпоток. Сле-
дует рачительно и продуманно провести работу по 
регулируемому посещению этой территории. Поток 
туристов сейчас относительно стабилен, но нужно 
определить цивилизованные рамки. Инструменты 
такого регулирования заложены в один из пунктов 
федеральной целевой программы по развитию Со-
ловков.

Наместник Спасо-Преображенского ставропиги-
ального мужского монастыря Архимандрит Порфи-
рий:

– Камертоном для правильного устроения буду-
щего Соловков является понимание неразрывного 
единства памятников, которые создавались века-
ми, историко-культурных, природных и духовных 
составляющих. Наша задача – не нарушить этого 
единства. Она требует особого, чисто человеческо-
го восприятия Соловков. Те, кто здесь не был, не 
всегда понимают это. Поэтому то, что вы все собра-
лись здесь, приехали на Соловки – это очень важно.

Исполнительный директор Всемирной турист-
ской организации ООН (ЮНВТО) Золтан Шмоги:

– Круизный туризм – это готовый туристиче-
ский продукт, о котором хорошо знают в Европе. 
Важно понимать, какие услуги, какие турпродукты 
Архангельская область будет продавать на этой 
территории. Разумеется, для этого нужен удобный 
въездной режим для иностранных туристов. Что 
касается ограничения потока туристов на Соловки, 
то это практика, широко используемая и в других 
странах. Так, лимит на число посещений существует 
в испанской Альгамбре, в древнем городе Петра в 
Иордании. Это есть, и это нормально.
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«ЭкСперты предлагают огранИчИть поток 
тУрИСтоВ на СолоВкИ». ПуБлИКАцИя ПОРТАлА 
ГАЗеТА.ru

Эксперты предложили ограничить поток тури-
стов на Соловки до 30 тысяч посещений в год, чтобы 
сохранить хрупкую систему заповедных островов в 
Белом море. Об этом агентству ИТАР-ТАСС сообщили 
в пресс-службе правительства Архангельской обла-
сти.

«Совместно с Соловецким музеем-заповедником 
и монастырем мы определили оптимальный объ-
ем антропогенной нагрузки. Он научно обоснован, 
– сказал заместитель губернатора Архангельской 
области по развитию Соловецкого архипелага Ро-
ман Балашов. – 30 тысяч человек – это именно тот 
предел, который позволяет избежать непоправимо-
го вреда для природы Соловков».

По мнению исполнительного директора Всемир-
ной туристской организации ООН Золтана Шомоги, 
подобная практика ограничения потока туристов 
широко используется и в других странах. «Лимит 
существует в испанской Альгамбре, в древнем горо-
де Петра в Иордании, и это нормально», – считает 
он.

«СолоВецкИй архИпелаг Имеет ВСе шанСы 
Стать однИм ИЗ СИмВолоВ роССИИ».  
ВИДеО-СЮЖеТ ГТРК «ПОМОРье»

В стране продолжается национальный конкурс 
«Россия – 10». До конца первого тура остаётся все-
го 3 дня.

Для одних  Соловки дом, для вторых  святая оби-
тель, для третьих память об истории. Архипелаг  
знаменит архитектурой, великими молитвенниками, 
уникальной природой. Во время царской России 
Соловки были крупнейшим оплотом Православия, в 
годы советской власти – символом страданий рус-
ского народа.

В двадцать первом веке  у архипелага  появился 
шанс стать - новым символом России. Высокое зва-
ние можно получить попав в десятку лучших мест 
страны. То есть выиграв мультимедийный конкурс 
Россия-10. Конкуренция жесткая, в проекте уча-
ствуют 700 объектов. Только в Северо-Западном 
округе уСоловков  более пятидесяти соперников. 
Первый этап конкурса завершится 30 июня, счет 
пошел уже на часы, поэтому важен каждый голос. 

елена Амброче, глава администрации МО «Соло-
вецкое»:

– Местные жители активно участвуют в голосо-
вании, кроме того они призывают всех своих зна-
комых, родственников. Даже на сайтах я читала что 

пожалуйста, голосуйте за ниши Соловки. Конечно и 
гордость и радость, было бы хорошо, если бы мы за-
няли первое место.

Сейчас у Соловков почти  175 тысяч голосов. Ар-
хипелаг в пятерке  лидеров Северозапада. У Жем-
чужины Поморья  есть реальные шансы попасть во 
второй тур. 

Архимандрит Порфирий, наместник Соловец-
кого Спасо-Преображенского ставропигиального 
мужского монастыря:

– Абсолютно согласен с теми, кто голосует за 
признание Соловков первого из символов России, 
не сколько не умоляя других наших великих свя-
тынь и центров духовной и культурной жизни. Но 
Соловки несомненно в ряду центров  первой вели-
чины.

Соловки достойны звания символа России. И 
местные жители и  туристы на перебой рассказы-
вают чем знаменательны эти места. На островах 
более тысячи памятников археологии, здесь же мо-
настырь, скиты, поклонные  кресты. Плюс ко всему 
уникальная природа Соловков. 

Алина Садыкова, туристка, г. Москва:
– Практически шок, когда ты все это видишь. 

Картинка просто не реальная, очень красиво здесь.
леонид Шалев, турист, г. Курск:
– Господь дает тут и другую благодать и другие 

духовные силы. Когда здесь побывал, это чувству-
ется. Духовно, когда уезжаешь такое ощущение что 
только родился.

На первом этапе жителям России нужно будет 
выбрать по 10 достопримечательностей от каждого 
федерального округа – всего 80. Затем результаты 
голосования обнулятся и гонка за место в Россий-
ской дюжине начнется по новой. Итоги конкурса 
подведут 2 сентября.

на СолоВках обСУдИлИ СотрУднИчеСтВо СгмУ 
Со СтранамИ баренц-регИона

С 16 по 18 июня в ходе конференции, организо-
ванной Северным государственным медицинским 
университетом в рамках международного сотруд-
ничества со странами Баренц-региона, Соловецкие 
острова посетили преподаватели университетов 
Тромсё (Норвегия) и Умео (Швеция), сообщает сайт 
музея-заповедника.

«У нас состоялась уже третья встреча с коллега-
ми по разработке совместных программ по более 
модернизированному, инновационному обучению 
студентов. Мы делимся друг с другом опытом и 
обсуждаем наиболее актуальные проблемы в об-
ласти фармацевтики. Конференция в этом году на-

чалась 15 июня в Архангельске, где прошли первые 
встречи с коллегами. Затем часть выступлений и 
докладов было решено перенести на Соловки», – 
рассказала декан факультета фармацевтики Ольга 
Буюклинская. СГМУ в течение 7 лет сотрудничает с 
Соловецким музеем-заповедником, а в частности с 
Ботаническим садом, куда каждый год приезжают 
студенты на практику.

В ходе конференции преподаватели не только 
выступали с докладами, но также успели посетить 
основные экскурсии Соловецкого музея-заповед-
ника. Запоминающейся для обеих сторон осталась 
экскурсия по Ботаническому саду, которая завер-
шилась чаепитием на даче архимандрита XIX века. 
Коллекция Ботанического сада, в свою очередь, по-
полнилась новой яблоней, плоды которой можно 
будет отведать через три года.

После трехдневного пребывания на Соловках 
конференция переместится обратно в Архангельск, 
где будут подведены итоги на последнем заседании 
в Медицинском университете.

«Нам очень понравилась поездка, природа Со-
ловецких островов никого не может оставить рав-
нодушным, кроме того очень повезло с погодой. 
Хотелось бы также выразить благодарность нашим 
гидам за замечательные экскурсии, благодаря кото-
рым мы много узнали об этом крае», – поделились 
гости своими впечатлениями от Соловецких остро-
вов.

археологИчеСкая ЭкСпедИцИя СолоВецкого 
мУЗея открыВает полеВой СеЗон

В конце июня «первобытная» археологическая 
экспедиция Соловецкого музея-заповедника начи-
нает свою работу. На Соловках в этом году плани-
руется исследовать две стоянки: Соловецкую-3 и 
Анзерскую-7. В ходе раскопок исследователи на-
деются получить материал для датировки памятни-
ков и их интерпретации, а также выяснить, откуда 
пришли люди, оставившие эти кратковременные 
летние стойбища.

Как сообщили ИА REGNUM в музее-заповеднике, 
раскопки на первой стоянке будут осуществляться 
силами учащихся московской гимназии № 1514. От-
ряд под руководством Владимира Глебкина в ско-
ром времени приедет на Соловки.

«Мы копаем с ними только на Большом Соловец-
ком острове, так как одна часть отряда занимается 
археологией, другая – социологией. Но в этом году 
ребята впервые будут работать в настоящем «поле», 
в 12-ти километрах от поселка и жить в палатках. 
Работы с этим отрядом продолжатся до 2 июля. Хочу 
отметить, что «глебкинцы» – ребята толковые, о чем 

свидетельствует тот факт, что ни один полевой от-
чет, сданный в Институт археологии РАН, который 
составлен на основе раскопок силами этого отряда, 
не получил серьезных замечаний», – рассказал на-
чальник экспедиции, заместитель директора по на-
учной работе Александр Мартынов.

Вторая стоянка, обнаруженная в 2010 году, на-
ходится на соседнем острове Анзер. Раскопки этого 
памятника намечены на август и будут проведены 
командой, которая впервые работала на Соловках в 
2006 году. В этот отряд входят опытные ребята, вы-
пускники Поморского государственного универси-
тета, ныне С(А)ФУ и Мурманского педагогического 
университета.

За годы сотрудничества с этими отрядами была 
проделана большая работа: обнаружена и раскопа-
на древнейшая на Соловках стоянка, датированная 
серединой VI тыс. до н.э., открыты энеолитические 
памятники, около 15 тыс. новых предметов древ-
ности появилось в фондах музея-заповедника. В 
это же время опубликованы монография «Перво-
бытная археология островов южной части Белого 
моря», которая является промежуточным, но важ-
ным исследованием древней культуры Соловков, 
книга о соловецких древностях на английском язы-
ке, каталог археологических памятников Соловец-
кого архипелага.

В СередИне лета ИЗ моСкВы на СолоВкИ  
отпраВИтСя многонацИональный  
праВоСлаВный молодежный трУдоВой  
отряд

Реализует проект Департамент межрегиональ-
ного сотрудничества, национальной политики и 
связей с религиозными организациями города Мо-
сквы при поддержке Синодального отдела по делам 
молодежи Русской Православной Церкви и Фонда 
Святого Всехвального апостола Андрея Первозван-
ного.

С 12 июля по 28 июля волонтеры будут работать 
на Большом Соловецком острове, с 28 июля по 14 
августа – на острове Анзер, сообщается в распро-
страняемом пресс-релизе.

Участникам проекта «Многонациональный 
православный отряд «Соловки» предоставляется 
уникальная возможность побывать в Соловецкой 
обители, которую мечтают посетить многие жители 
России. Это самый крупный по площади архипелаг 
Белого моря с удивительной северной природой. 
Сюда стремятся паломники и туристы – посмотреть 
монастырь с многовековой историей, поклониться 
святыням.
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В общей сложности на Соловецких островах 
студенты проведут месяц. Ребята планируют за-
ниматься благоустройством территории музея-за-
поведника и Спасо-Преображенского Соловецкого 
ставропигиального мужского монастыря, участво-
вать в археологических раскопках и т.д. Молодежь 
также ждут увлекательные экскурсии по монасты-
рю, о. Анзеру, Заяцкому острову.

Участие в данном проекте – огромный жизнен-
ный опыт для молодежи. Ребята приобретут навыки 
трудовой деятельности и активного отдыха, приоб-
щатся к духовно-нравственным ценностям русской 
культуры. Возможно, кто-то из них откроет для себя 
что-то новое в этом удивительном месте.

История Соловков сложна и противоречива: 
Святая земля и тюрьма для мучеников, школа соло-
вецких юнг и возрождающийся монастырь. Говорят, 
что у каждого свои Соловки, каждый здесь находит 
что-то свое.

на СолоВках ВперВые прошло ВыеЗдное  
ЗаСеданИе СоВета мо

Выездное заседание Координационного сове-
та представительных органов муниципальных об-
разований Архангельской области при областном 
Собрании депутатов прошло на Соловках, сообщает 
информационный портал архипелага.

В заседании Совета приняли участие депутаты 
областного Собрания, председатели, депутаты и 
представители Собраний депутатов МО, замести-
тель губернатора Архангельской области по разви-
тию Соловецкого архипелага Роман Балашов, заме-
ститель министра культуры Архангельской области 
Андрей Фомин, и. о. руководителя агентства по 
туризму и международному сотрудничеству Ольга 
Горелова, сообщает информационный портал архи-
пелага со ссылкой на газету «У Белого моря».

Заседание Координационного совета предста-
вительных органов муниципальных образований 
области впервые прошло на Соловках. Заместитель 
губернатора Архангельской области Роман Бала-
шов в своем выступлении сказал: «На примере 
сельского поселения Соловецкое отрабатывается 
модель взаимодействия между органами власти 
всех уровней и Русской Православной Церковью. 
Цель этой совместной работы – сохранение обшир-
ного наследия Соловков и активное использование 
туристического потенциала региона».

На Соловках, а также в некоторых районах об-
ласти, насыщенных объектами историко-культурно-
го наследия, были отмечены характерные пробле-
мы, которые мешают активному развитию туризма: 
транспортная малодоступность, неразвитость ин-

фраструктуры, сезонность, высокие цены на тури-
стические услуги. И эти проблемы требуют ком-
плексного подхода.

Например, для Пинежского района развитие 
туризма становится все более актуальным, так как 
позволяет компенсировать сокращение рабочих 
мест в других отраслях экономики, отметила пред-
седатель Собрания депутатов Пинежского муници-
пального района Елена Хайдукова. Сейчас район 
посещает до 12 тысяч человек в год.

По мнению Максима Дмитриева, руководителя 
фракции «Единая Россия» в Котласском Собрании 
депутатов, директора ООО «Фрегат моторс», это 
было очень полезное и хорошо организованное ме-
роприятие.

– Развитие некоторых территорий области воз-
можно в том числе и через развитие туризма. Пока 
же областная туристическая сфера загружена ми-
нимально. Первые шаги по развитию туризма в ре-
гионе сделаны, и теперь нужно двигаться дальше. 
Сохраняя наше историко-культурное наследие, мы 
не только способствуем привлечению туристов в 
регион и, соответственно, увеличиваем поступле-
ния в областной бюджет, но и делаем привлека-
тельными территории для самих местных жителей.

Как отметили участники выездного Координаци-
онного совета, заседание прошло в конструктивном 
ключе. Помимо официальной части, для участников 
были проведены экскурсии, также они смогли при-
сутствовать на молебне в храме во имя святителя 
Филиппа и прикоснуться к святым мощам Зосимы, 
Савватия и Германа.

СУд УдоВлетВорИл ИСк мИнпрИроды  
о неЗаконных поСтройках на СолоВецком 
архИпелаге

Суд Приморского района Архангельской области 
удовлетворил требования Министерства природных 
ресурсов региона о расторжении договора аренды 
с предпринимателем Владимиром Василенко и де-
монтаже незаконных фундаментов. Арендатор обя-
зан расчистить площадку от незаконных построек, 
сообщает информационный портал Соловецкого 
архипелага.

Судебная тяжба между региональным Минпри-
роды и предпринимателем длиться уже не первый 
год. Владимир Василенко арендует лесной участок 
площадью 1,7 гектара на территории Соловецко-
го архипелага с 2009 года. Договор предполагает 
осуществление рекреационных мероприятий: ор-
ганизации отдыха, туризма, физкультурно-оздо-
ровительной и спортивной деятельности. Годовой 

размер арендной платы за пользование участком 
составляет всего 30 тысяч рублей. 

Назначенная судом экспертиза установила, что 
предприниматель ведет строительство ряда зданий 
– ресторана и домов для отдыха, фундаменты кото-
рых являются объектами капитального строитель-
ства, в то время как договор аренды предполагает 
строительство лишь временных построек или спор-
тивных сооружений, таких как беседки для отдыха, 
физкультурные комплексы, навесы, вагончики и 
дорожки. Строительство капитальных сооружений 
возможно лишь в соответствии с утвержденным 
генпланом МО «Соловецкое». 

Согласно решению суда, договор между пред-
принимателем и департаментом лесного комплекса 
Архангельской области должен быть расторгнут. 
Владимир Василенко должен произвести демонтаж 
фундаментов в течение двух месяцев со дня всту-
пления решения в законную силу. Предприниматель 
также обязан будет уплатить госпошлину в размере 
4 тысяч рублей. Решение может быть обжаловано в 
Архангельском областном суде в течение месяца со 
дня вынесения решения в окончательной форме, то 
есть до 5 июля этого года.

на СолоВках Сохраняют бИореСУрСы
В период весеннего нереста на водных объектах 

Соловецкого архипелага проведены рыбоохранные 
мероприятия, сообщили в агентстве по рыбному 
хозяйству Архангельской области, сообщает пресс-
служба Губернатора и Правительства Архангель-
ской области со ссылкой на региональное Агент-
ство по рыбному хозяйству.

В рейдах по пресечению браконьерства приняли 
участие сотрудники рыбоохраны Двинско-Печор-
ского территориального управления Росрыболов-
ства и пограничного управления ФСБ России. Всего 
проведено 14 профилактических мероприятий на 
50 пресноводных водных объектах. Помощь в их 
проведении оказал Соловецкий государственный 
музей-заповедник.

По словам руководителя агентства по рыбному 
хозяйству Алексея Коротенкова, в ходе поездки 
губернатора на Соловки местные жители выразили 
озабоченность тем, что в период нереста в озёрах 
архипелага браконьеры ставят сети, что приводит 
к снижению биоресурсов. Агентством по рыбному 
хозяйству совместно с органами рыбоохраны и му-
зеем-заповедником была проведена работа по ор-
ганизации рыбоохранных мероприятий.

– Надо отдать должное оперативной и каче-
ственной работе специалистов рыбоохраны, кото-
рая благоприятно сказалась на воспроизводстве 

рыбных запасов в период весеннего нереста, – от-
метил Алексей Коротенков. – Такую работу необхо-
димо продолжить и в дальнейшем.

СолоВецкая баня прИмет ноВУю формУ
Восстановление бани в поселке Соловецкий яв-

ляется одной из приоритетных задач. В августе про-
шлого года из-за протечек кровли произошло замы-
кание электропроводки и баню закрыли, так как ее 
эксплуатация стала невозможной.

Администрация муниципального образования 
«Сельское поселение Соловецкое» в октябре про-
шлого года объявила аукцион по выбору независи-
мой организации для проведения технической экс-
пертизы несущих конструкций. Контракт выиграло 
ООО «Сейсмозащита». В ходе технической экспер-
тизы выяснилось, что стены и перекрытия содержат 
скрытые дефекты, а их состояние признано огра-
ниченно работоспособным. Также были выявлены 
значительные нарушения требований, предъявляе-
мых к теплопроводности конструкций. На основа-
нии рекомендаций «Сейсмозащиты» было принято 
решение о реконструкции бани вместо предполага-
емого капитального ремонта.

В январе 2013 года был проведен открытый аук-
цион на право заключения контракта по разработке 
проектной документации на реконструкцию посел-
ковой бани. Начальная цена контракта составила 
1,4 миллиона рублей. По итогам открытого аукцио-
на победило ООО «ПКБ Графит» из Северодвинска с 
ценой почти 1 миллион рублей. Экономия бюджета 
составила 429 тысяч рублей.

После определения победителя был заключен 
муниципальный контракт и подготовлены первые 
эскизные проекты бани, один из которых будет 
доработан и представлен на рассмотрение архи-
тектурно-художественного совета по Соловецкому 
архипелагу при губернаторе Архангельской обла-
сти 17 июня, сообщает местный информационный 
портал.

На сайте «Мои Соловки» представлен эскиз 
проекта, желающим предлагается присылать свои 
предложения и замечания на портал по адресу 
http://my-solovki.ru/feedback или в администра-
цию-поселение.

После согласования и утверждения архитектур-
ного решения объекта планируется осуществить 
строительно-монтажные работы по реконструкции 
бани. Планируемый срок завершения работ – сен-
тябрь 2013 года.
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продолжаетСя работа по реконСтрУкцИИ 
Сетей И очИСтных СоорУженИй на СолоВках

Генплан муниципального образования «Соловец-
кое» предусматривает поэтапную реконструкцию 
существующих водопроводно-канализационных 
сетей и строительство новых канализационно-
очистных сооружений. Часть этой реконструкции – 
разработка проектно-сметной документации.

«Это очень сложный и больной для нас вопрос. 
Контракт уже подписан, мы встречались с подряд-
чиком и обсудили множество вопросов. Будем бо-
лее плотно работать в этом направлении. Проблем 
на самом деле очень много. Нужно будет думать, 
как соединить сетями южную и северную части 
поселка, между которыми находится монастырь. У 
нас уже есть предписание суда – прекратить сброс 
сточных вод в Белое море, иначе будут штрафовать. 
Но это означает, что надо совсем закрыть подачу 
воды во все учреждения, что в отсутствие альтерна-
тивы нереально. В общем, проблема очень серьез-
ная, но мы начали ее решать и двигаемся вперед», – 
рассказала глава сельского поселения Соловецкое 
Елена Амброче.

Начальная цена первого контракта канализа-
ционных сетей и очистных сооружений составля-
ла более 9 миллионов рублей. Победителем стало 
Санкт-Петербургское ЗАО «Строительно-монтажное 
управление № 303». Цена контракта по итогам от-
крытого конкурса составила 8,5 миллионов рублей, 
а экономия средств почти 39 тысяч рублей.

По конкурсу на право заключения муниципаль-
ного контракта на выполнение работ по разработке 
проектно-сметной документации и прохождению 
государственной экспертизы проекта системы водо-
снабжения начальная цена составила 16,5 миллио-
нов рублей. Здесь победителем стало ООО «Каскад» 
из Северодвинска. По итогам открытого конкурса 
цена контракта составила 11,3 миллионов рублей, а 
экономия более 5 миллионов. 

Контракты между заказчиком и подрядчиками 
уже заключены. Срок окончания работ – декабрь 
2013 года, сообщает газета «Белое море».

Работа по реконструкции КОС ведется под кон-
тролем общественного совета поселка. К ней при-
влечены специалисты, работавшие ранее в сфере 
ЖКХ, энергетики и управления. Члены совета ак-
тивно участвуют в обсуждении этих вопросов и ве-
дут общественный контроль за проектом.

на СолоВкИ ЗаВеЗлИ перВУю партИю дроВ
Договор о поставке дров на Соловки был под-

писан 25 июня. Поставщиком стал – СПК «Рыболо-

вецкий колхоз «Беломор», который окончательно 
определился с ценой на дрова. Утвержден тариф 
– 3900 рублей за кубометр. Однако для населения, 
как сообщает газета «У Белого моря», кубометр 
дров будет стоить 800 рублей.

Всего соловчане заказали 600 кубометров. Дро-
ва будут доставлены уже распиленными, поэтому 
соловчанам останется их только расколоть и сло-
жить в поленницы.

Завезти дрова на Соловки – задача не из легких, 
однако усилиями региональной и муниципальной 
властей был найден компромисс с поставщиками. 
Вопрос с дровами нужно было решить до конца 
июня, так как завести их необходимо успеть в сезон 
навигации. Первые 50 кубометров дров уже завезе-
ны на Соловки.

Вышла кнИга архИмандрИта ИаннУарИя 
(недачИна) «дУхоВенСтВо СмоленСкой 
епархИИ В гоненИях конца 1917 – начала 
1919 года»

В основе монографии, которая стала совместным 
проектом Кафедры Церковной Истории Московской 
православной духовной академии и Информацион-
но-издательского отдела Спасо-Преображенского 
Соловецкого ставропигиального мужского мона-
стыря, текст кандидатской диссертации, блестяще 
защищенной о. Ианнуарием в МДА в июне 2012 года

В книге на основании обширного массива ис-
точников изучается преследование в первые годы 
советской власти духовенства Смоленской и До-
рогобужской епархии. Изучены судьбы около 90 
пострадавших священнослужителей, 27 из кото-
рых расстреляны. На основании глубокого анализа 
форм и поводов преследования духовенства, про-
веденного в масштабе целой епархии, получены 
многие важные заключения о характере самого 
первого периода гонений на Православную Цер-
ковь в советской России.

Книга адресована как научным работникам, из-
учающим историю Церкви и репрессивную полити-
ку советского государства в ХХ веке, так и всем, кто 
стремится лучше понять гонения той эпохи и подвиг 
Российских Новомучеников и исповедников.

Во вступительном слове к изданию, Наместник 
и игумен Соловецкой обители архимандрит Порфи-
рий (Шутов), подчеркнул, что: 

«Духовное соприкосновение с подвигом ново-
мучеников таит в себе великую помощь для совре-
менника в его противостоянии злу сегодня, когда, 
по слову святого Златоуста, «не гонит мучитель, но 
гонит диавол».

Однако, для того, чтобы это соприкосновение 
состоялось, необходимо прилагать усилия, и, пре-
жде всего, изучать этот подвиг, вникать в его исто-
рическую правду. Такой труд окупается сторицей: 
он приобщает нас к их бесценному – обретенному 
в скорбях и испытаниях – духовному опыту, а наши 
молитвенные к ним обращения делает более ис-
кренними и сердечными.

Книга насельника Соловецкой обители архиман-
дрита Ианнуария, которую Соловецкий монастырь 
и Московская духовная академия предлагают вни-
манию боголюбивого читателя, – подспорье имен-
но для такого изучения и осмысления. Верим, что 
она поможет читателю получить ответы на многие 
вопросы, связанные с гонениями ХХ века, и станет 
полезной каждому, кто ищет духовного общения с 
новомучениками, стремится подражать им в вере и 
жизни».

Научный руководитель архимандрита Ианнуа-
рия, профессор Московской духовной академии, 
заведующий Кафедрой церковной истории Алексей 
Светозарский отметил, что: 

«Ещё на этапе предзащиты представленный дис-
сертантом текст будущей книги вызвал живой и ис-
кренний интерес у всех собравшихся на заседание 
Кафедры церковной истории. Рецензенты отмети-
ли глубину и объективность авторского подхода к 
исследуемому историческому материалу, обилие и 
разнообразие привлекаемых источников, замеча-
тельный язык, превосходную манеру изложения. 

Обратила на себя внимание и внутренняя логика 
построения текста работы. 

Отмечались и другие достоинства диссертации, 
защита которой превратилась в настоящий празд-
ник церковно-исторической науки. Превосходная 
работа! Таково было общее мнение.

О гонениях на Церковь в советский период на 
сегодняшний день написано столько, что невоз-
можно сосчитать, да и прочитать тоже. А чем боль-
ше написано предшественниками, тем труднее пи-
сать самому. Любой берущийся за означенную тему 
исследователь не может не задать себе целый ряд 
вопросов. Что нового я скажу людям? Каким путем 
пойду в своей работе? Смогу ли остаться объектив-
ным?

И непременно такие вопросы должны возник-
нуть перед исследователем, обращающимся к теме, 
которая в свое время в силу своей неразработан-
ности и одновременно востребованности стала до-
бычей публицистов, политиков и идеологов. К тому 
же за минувшее двадцатилетие тема трагедии Рус-
ской Церкви, её чад и служителей, прочно обросла 
разного рода идеологическими установками, риту-
альное следование которым едва ли облегчает путь 

исследователя к познанию объективной историче-
ской истины. Не способствует выяснению истины и 
присутствующая во многих публикациях истериче-
ская пафосность, кстати, совершенно нехарактер-
ная для русского менталитета. 

И самое печальное: тема гонений на Церковь 
стала предметом идеологических и политических 
спекуляций, и оттого она трудно читаема для не-
предвзятого исследователя и, увы, отторгаема ча-
стью современного общества. Но думать, говорить 
и писать об этом необходимо. Это – наш христиан-
ский и гражданский долг. Но как? Полагаю, что труд 
отца архимандрита являет собой пример позитив-
ного решения столь непростого вопроса.

Работа совсем лишена искусственно подогрева-
емого пафоса, но приведенные в ней факты, на наш 
взгляд, способны убедить гораздо больше, чем раз-
ного рода завывания и заклинания, превратившиеся 
в устах у некоторых просто в риторические фразы. 
А если прибавить к этому статистику и аналитику 
(самая сильная сторона работы), убедительность 
авторских положений многократно возрастает и со-
вершенно освобождает автора от какого-либо по-
дозрения в следовании определенным установкам. 
А ведь это же так важно – слышать голос внутренне 
свободного человека, независимого исследователя, 
который прочно стоит на почве фактов и приходит к 
определенным выводам, базируясь на фактологии. 
Вот только жизненные истории людей Церкви, из-
ложенные в первой части книги, отнести просто к 
фактологии невозможно. Они нас волнуют и вызы-
вают самые глубокие переживания. И в этом тоже 
несомненная заслуга автора книги. 

Он, на наш взгляд, удачно проходит между Сцил-
лой квазиклерикального псевдокорпоративного 
подхода, когда все пострадавшие от безбожной 
(ключевое слово) власти автоматически зачисля-
ются в сонм пострадавших за Христа, и Харибдой 
отстраненного от церковной жизни сугубо светско-
го (либерального или коммунистического) подхода, 
согласно которому и за Христа пострадавшие – про-
сто жертвы эксцессов бурного революционного 
времени и политического террора, развязанного 
большевиками против «свергнутых эксплуататор-
ских классов» и определенных социальных групп 
тогдашнего российского общества. И в результа-
те перед нами – конкретные люди с конкретными 
судьбами, порой очень трагическими. И ещё – вы-
воды, которые предлагаются на наш суд.

К судьбе каждого из своих героев, к каждой 
личности автор предельно внимателен и делает 
всё возможное для того, чтобы исследовать и про-
яснить все обстоятельства их жизненного пути. И 
здесь уже дело не только и не столько в научном 
интересе, а в христианском отношении к человеку и 
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в гражданской позиции автора. Ведь многие герои 
его повествования ушли в вечность, будучи обви-
нёнными в преступлениях, которых не совершали, 
по сути – ушли оклеветанными. А книга о. Ианнуа-
рия возвращает им добрые имена. Уже поэтому её 
непременно следует прочитать».

«СтараюСь быть на поСлУшанИИ».  
БеСеДА РеДКОллеГИИ АльМАНАХА  
«СОлОВецКОе МОРе» АРХИМАНДРИТОМ  
ИОСИФОМ

– Что такое «спасение»?
– Обратимся к Священному Писанию. Христос за-

поведал: научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен 
сердцем и найдете покой душам вашим (Мф 11. 29). 
Начало спасения – это смирение, сознание своей 
греховности перед Богом, перед ближними. Бла-
женной памяти архимандрит Иоанн (Крестьянкин) 
объяснял, что жизнь должна быть похожа на торт 
«Наполеон»: тесто, крем, тесто, крем... Тесто – это 
труды, а крем – это молитва. Из одного теста торт 
будет сухой, из одного крема – приторный. Сверху 
еще надо пудрой посыпать. А пудра – это смирение. 
На смирении зиждется спасение. Спаситель нужен 
тому, кто нуждается в спасении. А нуждается в спа-
сении тот, кто видит, что сам не может справиться с 
грехами, множество которых гнездится в сердце. И 
тогда человек обращается ко Христу как Спасителю. 
Это начало спасения.

– А как же поговорка соловецких монахов «труд 
– та же молитва»?

– Труд за послушание. Есть множество отрица-
тельных примеров, показывающих, что такое труд 
без молитвы. В труде должен быть духовно-воспи-
тательный смысл. Только такой труд будет во спа-
сение.

– если к чему-то стремишься, нужно иметь 
упование, надежду , страстное желание. Мы ча-
сто слышим слова «вечная жизнь», «рай», «бла-
женство», но каждый наполняет эти слова своим 
содержанием или они остаются пустым звуком. 
Может быть, только духовно одаренные люди спо-
собны почувствовать радость богообщения? Зна-
чит ли это, что все остальные обречены на от-
верженность и одиночество?

– Благодать Божия действует независимо от че-
ловеческих усилий. Сколько ни пытайся сам при-
влечь благодать Духа Святого, ничего не выйдет. 
Господь видит сердце наше. Ни внешними делами, 
ни постом изнурительным этого не добьешься. Го-
сподь сердце зрит, и когда сердце человека стано-
вится готовым, Он его наполняет благодатью Духа 
Святого. Для Бога – все равны. Он каждому дал сво-

бодную волю. Каждый должен стараться поступать 
по-евангельски. Евангелие написано для всех одно 
и то же и на все времена.

– есть люди, которые живут вне церкви, но по 
совести. Их жизнь может быть призером для мно-
гих воцерковлениых христиан. Возможно ли для 
них спасение?

– Господь всех рассудит. Гораздо хуже, когда мо-
нахи живут не по-монашески и являются соблазном 
для мира вместо того, чтобы быть для него светом. 
А когда люди, не знающие Христа, живут по сове-
сти, это – слава Богу. И не наше дело правду Божию 
исследовать. Нам многое неведомо. Например, по-
чему Господь призрел на Марию Египетскую, когда 
она в грехе пребывала: коснулся сердца грешницы 
при входе ее в Иерусалимский храм Гроба Господня. 
В Евангелии сказано, что Христос является Тем Кам-
нем, на Котором мы должны строить свою жизнь. И 
жизнь эту строить надо не только на словах, но и 
на деле, ибо учил апостол: «Хочешь ли знать, пустой 
человек, что вера без дел мертва?» (Иак2. 20). Му-
ченик Марциал в 150 году перед лицом смерти так 
говорил своим истязателям: «Все, кто не исповеду-
ет, что Христос есть истинный Бог, посланы будут в 
огонь вечный». Окончательный Божий суд над веру-
ющими и неверующими сокровен от человека, что-
бы не отчаивались грешники и чтобы, по слову пре-
подобного Иоанна Лествичника, не расслаблялись 
подвизающиеся. Но хочу напомнить, что во все вре-
мена самым вдохновляющим был и остаётся пример 
наследования Царствия Божия раскаявшимся раз-
бойником, распятым «одесную Господа» на кресте 
и исповедовавшим Иисуса Христа Господом Богом в 
последние часы своей земной жизни.

– Среди современной интеллигенции немало 
православных христиан, которые приняли креще-
ние в сознательном возрасте. Разочарование в 
ценностях материального мира привело их в храм. 
Они идеализировали все, что связано с церковью, 
но, увидев реальность приходской жизни, разочаро-
вались в ней: для кого-то стал искушением дорогой 
автомобиль священника, а на кого-то бабушка, жи-
вущая при храме, не так посмотрела. Этого оказа-
лось достаточно, чтобы уйти искать «правду» в 
другом месте. Что им посоветовать? Какие найти 
аргументы, чтобы помочь научиться отделять 
главное – от второстепенного?

– Очень хорошую аналогию привел однажды 
отец Димитрий Смирнов. Ему некто пожаловался: 
«Батюшка, на меня в церкви косо посмотрели, я те-
перь в храм не хожу». Он ответил: «Мне однажды в 
булочной нахамили, я теперь в булочную не хожу. 
Голодаю, но не хожу...». В Священном Писании ска-
зано: «Друг друга тяготы носите, и тако исполните 
закон Христов» (Гал 6. 2).

Здесь уместно также вспомнить одну притчу.
Однажды праведный человек попросил Бога: 

«Господи, я бы хотел узнать, что такое Рай и что та-
кое Ад». Бог подвел его к двум дверям, открыл одну 
и провел человека внутрь. Там был большой круглый 
стол, на середине которого стояла огромная чаша, 
наполненная пищей, которая пахла очень вкусно. 
Человеку безумно захотелось есть. Люди, сидящие 
вокруг стола, выглядели голодными и больными, 
умирающими от голода. У всех были ложки с длин-
ными-длинными ручками, прикрепленными к ру-
кам. Они могли достать чашу, наполненную едой, и 
набрать пищу, но так как ручки у ложек были слиш-
ком длинные, не могли поднести ложки ко ртам.

Праведный человек был потрясен видом их не-
счастья. Бог сказал: «Ты увидел Ад».

Затем они направились ко второй двери. Бог от-
ворил ее. Там было то же самое. Такой же огромный 
круглый стол, та же гигантская чаша с вкусной едой. 
Люди, сидящие вокруг стола, держали те же ложки 
с очень длинными ручками. Только на этот раз они 
выглядели сытыми, счастливыми и погруженными 
в приятные разговоры друг с другом. Человек из-
умился: «Как это возможно? Я не понимаю...» «Всё 
просто, – улыбнулся Бог, – они научились кормить 
друг друга»

Человеку проще «катиться» по греховному пути. 
Это гораздо легче, чем следовать по дороге добро-
детели, которую можно сравнить с восхождением 
на гору 

– А что человека заставляет идти по пути до-
бродетели?

– Сердце. Ум, сердце и душа должны быть в со-
гласии. В Священном Писании сказано: «Просите, 
и дано будет вам; ищите, и найдете; стучите, л от-
ворят вам, ибо всякий просящий получает, л ищу-
щий находит, и стучащему отворят» (Лк 11. 9–10). 
Невозможно предсказать, когда благодать Господ-
ня коснется сердца. Поделюсь моим скромным 
опытом. Пришел я как-то на службу в монастырь 
в Лазареву субботу. Благочинный после Великого 
входа попросил меня помочь исповедовать прихо-
жан. Мне поставили жесткий аналой, чтобы я мог 
опереться. Хотел было присесть, но подумал, что в 
таком случае пожилым людям у меня на исповеди 
будет очень тяжело, ведь им придется поневоле 
стоять на коленях. Я знаю не понаслышке, как болят 
ноги. Из жалости к людям я всю службу отстоял. На 
следующий день в Вербное воскресенье я тоже всю 
Литургию стоял и исповедовал. В Великий Четверг 
я причастился Святых Христовых Тайн, и такая бла-
годать коснулась моего сердца!.. Мне приоткрылось 
немного, как укрепляла мучеников благодать Бо-
жия, когда они шли на страдания за имя Христово, и 

какою жалостию горели их сердца по отношению к 
своим истязателям!..

Когда и как, и где действует Бог, Ему только ве-
домо. Один и тот же Дух действовал и при Вави-
лонском рассеянии, и при сошествии на апостолов. 
Где и как Он действует, нам не понять. Господь зрит 
сердце, и только Ему ведомо, чем исполнены сердца 
людские. А нам заповедано: «Не судите, да не су-
димы будете» (Мф 7. 1). «В чем другого судишь, в 
том сам побудешь», – учат святые отцы. Мы видим 
только внешнюю часть айсберга.

– Совсем не христианские чувства вызывает 
православный национализм. Близки и понятны 
слова апостола Павла: «если я говорю языками че-
ловеческими и ангельскими, а любви не имею, то я 
– медь звенящая или кимвал звучащий. если имею 
дар пророчества и знаю все тайны, и имею всякое 
познание и веру , так что могу и горы перестав-
лять, а не имею любви, то ничто. И если я раздам 
все имение мое и отдам тело мое на сожжение, а 
любви не имею, нет мне в том никакой пользы. лю-
бовьдолготерпит, милосердствует, любовь не за-
видует, любовь не превозносится, не гордится, не 
бесчинствует, не ищет своего, не раздражается, 
не мыслит зла, не радуется неправде, а сорадуется 
истине; все покрывает, всему верит, всего наде-
ется, все переносит» (1 Кор 8. 1–7). Возможно ли 
соседство добродетели христианской любви с не-
навистью?

– Любой фанатизм – проявление силы бесов-
ской. Фанатизм и настоящая вера несовместимы. 
Это как любовь и плотская страсть. Любовь жерт-
венна, а плотская страсть эгоистична. Я в фанатиз-
ме вижу проявление гордости – страсти, облечен-
ной в мнимую праведность, которую Господь назвал 
«фарисейской закваской».

– Вы живете близ Свято-Иоанно-Богословского 
монастыря, часто приходится там служить?

– В настоящее время я не служу, только испове-
дую народ. Когда меня просят, иду и становлюсь на 
исповедь. Мне сейчас предоставлена возможность 
жить, как хочу, как позволяет здоровье, но я боюсь, 
что «своя волюшка доведет до горькой долюшки». 
Как-то епископ Василий (Родзянко) спросил у вла-
дыки Антония, митрополита Сурожского: «Владыка, 
у кого мне быть на послушании?» И старец ответил: 
«У всякого человека, который встретится на твоем 
жизненном пути». И я стараюсь следовать этому со-
вету: быть на послушании либо у священноначалия, 
либо у народа церковного.

– Что Вы пожелаете читателям альманаха и 
редколлегии?

– Хочу выразить благодарность всем, кто тру-
дится над этим замечательным изданием для самых 
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патрИарх моСкоВСкИй И ВСея рУСИ кИрИлл 
прИЗВал ВерУющИх помочь поСтрадаВшИм 
В реЗУльтате ВоорУженного конфлИкта В 
СИрИИ

«Прошу вас последовать призыву Христову и по-
мочь нашим ближним, то есть тем, кто сейчас осо-
бенно нуждается в поддержке и участии. С этой 
целью благословляю в ближайшее воскресенье во 
всех храмах Русской православной Церкви орга-
низовать сбор средств в помощь нуждающимся в 
Сирии», – говорится в специальном патриаршем об-
ращении, которое приводит синодальный Инфор-
мационный отдел.

Как напомнил предстоятель, значительную часть 
сирийского народа составляют православные, в 
Дамаске находится центр одного из древнейших 
православных патриархатов – Антиохийского, «и 
сейчас на улицах этого города, помнящего апостола 
Павла, подвиги и труды древних святых, проливает-
ся человеческая кровь».

Патриарх констатировал, что на этой библей-
ской земле, где бок о бок в мире жили христиане 
и мусульмане, сегодня оскверняются святыни, пре-
даются поруганию храмы, христиан изгоняют из их 
жилищ, преследуют, а нередко – мучают и убивают.

«Наш народ совсем недавно пережил подобное. 
В годы революции, гражданской войны и гонений 
на Церковь тысячи наших соотечественников были 
уничтожены. Мы не должны безразлично смотреть 
на то, как ныне вновь проливается невинная кровь. 
Мы с вами не можем остановить эту войну, но мо-
жем усердно молиться о ее скорейшем прекраще-
нии и оказать помощь страждущим людям, в том 
числе и нашим братьям-христианам», – подчеркнул 
Патриарх.

Денежные средства, собранные во всех епархи-
ях Русской Церкви, будут направлены на счета си-
нодального Отдела по церковной благотворитель-
ности и социальному служению, которому поручено 

координировать сбор пожертвований. По заверше-
нии акции средства будут переданы Антиохийскому 
патриархату.

Иеромонах ИлИя (СемИн) лИшен Сана
26 июня 2013 года Епархиальный суд Москов-

ский (городской) епархии Русской Православной 
Церкви в соответствии с пунктом 2 статьи 33 Поло-
жения о церковном суде РПЦ и на основании распо-
ряжения Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла от 25 июня с.г. рассмотрел дело о со-
вершении клириком г. Москвы иеромонахом Илией 
(Семиным) правонарушения, повлекшего за собой 
смерть двух людей.

В связи с рассмотренными документами епархи-
альный суд признал запрещенного клирика г. Мо-
сквы иеромонаха Илию (Семина) виновным в смер-
ти двух лиц, что подпадает под 5-е правило святого 
Григория Нисского: «Если кто, хотя бы невольно, бу-
дет осквернен убийством, такового, как уже ставше-
го нечистым чрез нечистое дело, правило признало 
недостойным священнической благодати». Суд по-
становил лишить сана иеромонаха Илию (Семина) и 
представить принятое решение на усмотрение Свя-
тейшего Патриарха Московского и всея Руси.

Святейший Патриарх Кирилл утвердил решение 
Епархиального суда Московской (городской) епар-
хии по делу монаха Илии (Семина) и обратился со 
следующим заявлением:

«По итогам рассмотрения дела иеромонаха Илии 
(Семина) в государственном суде Московскийепар-
хиальный суд принял решение об извержении из 
сана данного клирика. Вина монаха Илии не вы-
зывает сомнения, она им признана и полностью до-
казана в рамках судебного процесса. Как правящий 
епископ града Москвы утверждаю решение церков-
ного суда.

II. русская православная церковь и общество

Проступок монаха Илии стоил жизни двум не-
винным людям, родные которых понесли безвоз-
вратную потерю. Мы разделяем с ними скорбь и 
молимся об упокоении в селениях праведных рабов 
Божиих Николая и Павла. Вечная память почившим.

Наши молитвы – и о монахе Илии, который под-
вергнут нами строжайшему каноническому преще-
нию. Никогда в своей жизни он больше не сможет 
предстоять перед престолом Божиим, но призван в 
сохраняемом за ним монашеском звании неустан-
но приносить покаяние в своих грехах. Священный 
сан, как человеческая жизнь, единожды дается и 
единожды забирается.

Содеянное монахом Илией дало повод ищущим 
повода обвинять всю нашу Церковь, стало стимулом 
для клеветнических измышлений против клириков, 
абсолютное большинство которых честно и жерт-
венно несет свое пастырское служение.

Пусть произошедшее с монахом Илией послужит 
в назидание всем священнослужителям. Каждому 
священнику нужно всегда помнить евангельские 
слова «Блюдите, како опасно ходите». Памятуя об 
этом отрезвляющем призыве Спасителя, будем из-
бегать искушений и соблазнов века сего, направим 
помыслы и труды на проповедь веры, употребим все 
силы на служение ближним, на благо нашего наро-
да и Отечества».

***
Напомним, что ранее Дорогомиловский суд Мо-

сквы приговорил к трем годам колонии общего 
режима иеромонаха Илию (Семина), признанного 
виновным в гибели двух дорожных рабочих в ре-
зультате ДТП на Кутузовском проспекте, сообщает 
Интерфакса.

Кроме того суд частично удовлетворил граждан-
ские иски потерпевших по делу о данном ДТП.

Также, согласно приговору, вдовам погибших 
рабочих возмещен моральный вред в размере 500 

тыс. рублей каждой. Суд счел завышенной сумму 
иска о моральном вреде в размере 3 млн. рублей, 
заявленный ранее истицами.

Дочь и родители одного из погибших рабочих по 
решению суда получат по 100 тыс. руб. в качестве 
морального вреда.

Иск юридического лица, которое также было 
признано потерпевшей стороной, будет решаться в 
порядке гражданского судопроизводства.

Таким образом, отец Илия признан виновным в 
преступлении, предусмотренном ч. 5 ст. 264 УК РФ 
(нарушение ПДД, повлекшее смерть двух и более 
лиц).

По версии следствия, в ночь на 15 августа 2012 
года священник, управляя личным автомобилем 
Мерседес Бенц G500 , ехал по Кутузовскому про-
спекту со стороны Нового Арбата со скоростью не 
менее 140 км/ч. При этом он проигнорировал вы-
ставленные дорожные знаки Дорожные работы, Су-
жение дороги, Объезд препятствия и в районе дома 
№32 столкнулся с движущимся впереди в попутном 
направлении автомобилем Шкода Октавия.

После столкновения он совершил наезд на троих 
дорожных рабочих. В результате двое из них погиб-
ли на месте, третий получил травмы средней тяже-
сти.

Водитель Мерседеса бросил свой автомобиль и 
скрылся с места происшествия, но на следующий 
день был задержан.

На одном из прошедших по делу заседаний су-
дья арестовал три автомобиля, принадлежащие 
подсудимому, – Mercedes SL, Mercedes G и BMW 740. 
Таким образом, было удовлетворено ходатайство 
представителя потерпевших адвоката Игоря Труно-
ва, который просил арестовать имущество для обе-
спечения гражданских исков потерпевших, общая 
сумма которых составляет порядка 15 млн. руб.

разных читателей, для тех, кто любит Север и, в пер-
вую очередь, Соловки. Божией вам щедрой помощи 
в благословенных просветительских трудах, а чита-

телям – доброго утешения в чтении вашего альма-
наха!
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гоСдУма прИняла В Закон, ЗапрещающИй 
УСыноВленИе роССИйСкИх детей  
однополымИ «СемьямИ»

Документ, внесенный в Думу правительством, 
направлен на развитие института внутреннего усы-
новления в РФ. Предусмотрен целый ряд мер, упро-
щающих процедуру усыновления для российских 
граждан, сообщает Интерфакс.

В частности, сокращен срок вступления в закон-
ную силу решения суда об усыновлении – с 30 до 10 
дней, упрощены система отчетности опекунов и по-
рядок получения заключения о возможности быть 
усыновителем. Сокращен перечень заболеваний, 
которые раньше не позволяли людям становиться 
усыновителями или опекунами. 

Расширяется перечень дополнительных прав 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, на медицинское обслуживание – в него 
включается предоставление бесплатной высоко-
технологичной медпомощи, а также направление на 
лечение за рубеж за счет бюджетных средств.

Увеличивается размер единовременного посо-
бия при передаче ребенка на воспитание в семью 
в случае усыновления ребенка-инвалида, ребенка в 
возрасте старше семи лет, а также братьев и сестер, 
являющихся кровными родственниками. Это посо-
бие составит 100 тыс. рублей на каждого такого ре-
бенка (до сегодняшнего дня его размер составлял 
13 тыс. 87 руб.).

Закон также запрещает усыновлять российских 
сирот однополым «семьям», а также незамужним 
или неженатым иностранцам из тех государств, где 
такие «браки» разрешены.

«СоцИологИ ран ВыяСнИлИ, почемУ многИе 
роССИяне СтаноВятСя беднымИ».  
ПуБлИКАцИя «РОССИйСКОй ГАЗеТы»

Институт социологии РАН представил самое мас-
штабное за последние 20 лет исследование, посвя-
щенное одной из самых серьезных проблем нашего 
времени – бедности как явлению и образу жизни 
значительной части россиян. 

Говоря о главных российских бедах, можно, ко-
нечно, в очередной раз поехидничать вслед за клас-
сиком литературы. Но на самом деле настоящая и 
давняя беда в России другая. Однокоренное слово 
– бедность. Столько веков прошло, а одолеть ее так 
и не удалось.

Враг непобедим, если он невидим. Врага надо 
знать в лицо и понимать его логику. Именно эту за-
дачу поставили перед собой ученые из Института 
социологии РАН. Их интересовало буквально все: 
что под бедностью понимать, почему многие рос-
сияне становятся бедными и долгие десятилетия на 
этой черте остаются, как они выглядят и где живут, 
что думают и во что верят, какие цели перед собой 
ставят, что их больше всего печалит или злит… И, 
главное – можно ли разорвать этот круг или бед-
ность так и будет «воспроизводить сама себя» в но-
вых и новых поколениях.

Выводы и прогнозы не самые радужные. Но и мы 
не настолько богаты, чтобы жить иллюзиями.

Бедняки и лишенцы
Начиная исследование, социологи прежде все-

го «договорились о терминах». Что считать бедно-
стью? Мнений на этот счет много, обратиться реше-
но было не к «лирике», а к цифрам.

Официально бедным считается человек, уровень 
доходов которого не позволяет ему получить некий 
физиологически необходимый минимум жизненных 
благ, продуктов, услуг и обеспечить себе «базовое», 
без излишеств качество жизни. Официальная черта 
бедности в России пролегает в каждом регионе по-
разному, но «госрасценки» всегда ниже реально-
сти. Это понятно: по черте бедности рассчитывают 
социальные пособия и льготы, завышать их казна не 
любит. В целом официальный порог бедности при-
мерно на четверть ниже того крайнего предела, ко-
торый себе представляют люди.

Экономисты оценивают доходы людей и их фи-
нансовые резервы. Социологи изучают мнения и 
настроения граждан, пытаются понять, каковы их 
возможности и жизненные шансы. Поэтому для них 
в вопросе о бедности важны не только голые циф-
ры дохода, но и расходы людей, стандарты уровня 
жизни в определенном городе и так далее. Бедный 
москвич может получать зарплату больше обе-
спеченного селянина, но жить несравнимо хуже. 
Дело не в чьих-то мелких бриллиантах или пустых 
щах, просто в разных регионах понятие «хватает 
на жизнь» свое. То же касается и семей, где доход 
формально не самый низкий, но большая его часть 
идет на лечение больного, на услуги ЖКХ, а то и на 
содержание «позора фамилии» – наркомана или 
алкоголика.

Поэтому социологи разделили наших бедных на 
2 группы: бедные «по доходу» и бедные «по лише-
ниям». Первые – те, чей доход на одного члена се-
мьи не превышает официальный минимум. Вторые 

– люди, которые попадают в трудное материальное 
положение из-за лишений, которые испытывают 
даже при относительно неплохих доходах (болезнь, 
иждивенцы и др.).

Что такое в России быть бедным? Респонденты 
очень хорошо знают ответы на этот вопрос. 85% 
сказали, что жизнь бедных семей в России отлича-
ется от жизни остальных прежде всего тем, что эти 
люди плохо питаются. «Нечего есть, на еде эконо-
мят» – главный критерий. Больше половины (52–
55%) признаком бедности считают то, что у людей 
плохое жилье, они не могут позволить себе купить 
лекарства и обратиться к хорошему врачу, приоб-
рести приличную одежду и обувь (иногда – вообще 
никакую). Бедные люди, по мнению россиян, вы-
нуждены постоянно влезать в долги, их дети не име-
ют шансов получить хорошее образование, а взрос-
лые – повысить квалификацию. Треть сказала, что 
для бедного человека недоступной роскошью ста-
новится поездка в отпуск, походы в театр или кино. 
Многие отмечали, что бедные люди более уязвимы 
перед теми, кто посягает на их жизнь и собствен-
ность.

Ставка меньше, чем жизнь
В конце 2012-го – начале 2013 г. прожиточный 

минимум, по данным Росстата, составлял в среднем 
6705 рублей в месяц, из которых 2412 рублей пред-
усматривалось на продукты питания, 1057 рублей 
– на все непродовольственные товары (включая 
лекарства), 2754 рубля – на все услуги (включая 
услуги ЖКХ и транспорт), а остальное – на налоги 
и другие обязательные платежи и сборы. Учитывая 
реальную стоимость одних только услуг ЖКХ или 
лекарств, понятно, что расчетный уровень от прак-
тики далек.

По мнению россиян, бедным является человек, 
среднемесячный душевой доход в семье которого 
составляет 8848 рублей. Доходы ниже этого уровня 
имеет, по данным опроса, почти четверть граждан 
страны (23%).70% россиян проводят «черту бедно-
сти» по отметке не выше 7000 рублей на человека в 
месяц, около трети – от 7 до 10 тысяч. На экономи-
ку сильно влияла география. В Воронежской, Челя-
бинской или Ростовской области чертой бедности 
люди могли называть 5 тысяч рублей на душу в ме-
сяц, в Москве, Санкт-Петербурге, Красноярском или 
Хабаровском крае – от 10 тысяч.

По статистике, в России официально считаются 
бедными (то есть имеют доход ниже установленно-
го прожиточного минимума) 8,8% населения, или 
12,5 млн человек. Людей, которые являются бед-
ными не по доходам, а «по лишениям», статистика 
не учитывает. Но их число не меньше. По расчетам 
социологов, к этой категории в 2003 г. относились 

39% россиян, в 2008 г. треть населения. Сейчас их 
меньше – всего лишь четверть от всех граждан, но и 
это многие миллионы граждан.

В ходе опросов выявился и парадокс. Половина 
тех, кто имеет официальный доход ниже прожиточ-
ного минимума (ПМ), судя по уровню и образу их 
жизни, вовсе не относится к особо бедствующим 
слоям. С другой стороны, четверо из пяти людей, 
которые бедны «по лишениям» и действительно 
еле сводят концы с концами, имеют «белые» дохо-
ды выше пресловутого ПМ и официально бедными 
не считаются.

Как пойти по миру
Как сделать обычного человека бедным? Есть по 

крайней мере два способа. Либо денег ему не дать, 
либо деньги у него отнять. Существует и третий путь 
– начисто отбить охоту деньги зарабатывать, но 
речь пока не о нем.

По мнению россиян, путь к «суме» может быть 
довольно коротким, зато возвращение обратно дол-
гим и трудным. И чем дальше, тем больше человек 
погружается в «болото» собственной бедности, не 
в силах оттуда выбраться. Социологи отметили, что 
есть в длительной («хронической») бедности рос-
сиян своего рода точка невозврата, после которой 
человек теряет надежду на перемены к лучшему. 
Это в среднем три года, прожитых в крайне стеснен-
ных обстоятельствах. Показали итоги опроса и дру-
гое: если раньше о своей бедности многие говорили 
если не с гордостью, но хотя бы с неким вызовом 
(«зато честный!»), то сейчас особым достоинством 
скромная жизнь не считается. Общество постепен-
но признало, что человек вполне может зараба-
тывать немалые средства легальным путем, более 
того – недоумевает, если он к этому не стремится. 
Бедные слои населения чувствуют себя ущербны-
ми, стесняются своего положения. Это порой ведет 
к тому, что они активно стараются прыгать «выше 
головы» – чтобы купить дорогостоящие товары «как 
у всех» (мобильный телефон, технику, одежду), на-
бирают банковских кредитов, влезают в долги и за-
рываются в финансовую яму все глубже и глубже.

Отношение общества к бедным тоже меняется. И 
хотя 71% россиян считает, что эти люди «точно та-
кие же, как все, просто им не везет», уже почти 30% 
уверены, что во многом виноват и конкретный чело-
век. Стало чаще говориться, что бедные люди зло-
употребляют спиртным и наркотиками, плохо вос-
питывают своих детей, ведут себя неподобающе и 
т.п. Образ «благородного бедняка» как нравствен-
ного мерила в противовес общему «стяжательству» 
сильно поблек.

Конечно, люди понимают, что от сумы и правда 
зарекаться сложно – слишком много факторов ри-

III. События в россии
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ска. Так, социологи отметили в ходе исследования, 
что у российской бедности явно «женское лицо». 
Среди бедных «по доходам» женщины составляют 
две трети, равно как и среди хронически бедных. 
В последние годы ситуация усложняется: в 2003 г. 
численность таких граждан была примерно равной 
(46-47%). Уже к 2008 г. были бедны 33% мужчин и 
39% женщин, сейчас соотношение еще хуже.

Наличие семьи – пусть слабая, но гарантия 
остаться на плаву. Доля бедных среди холостых, 
разведенных и вдовых намного больше средней 
цифры. Отчетливо видно, что очень часто брак (в 
том числе гражданский) люди сохраняют только по 
материальным соображениям – о том, что отноше-
ния у них в семье хорошие, говорили только 44% 
бедных россиян и 69% небедных.

Едва в семье появляются дети (особенно если 
их много) – уровень жизни стремительно ухудша-
ется. То же касается и других иждивенцев – стари-
ков, больных, инвалидов и пр. Сами небогатые люди 
об этой причине своих затруднений предпочитают 
вспоминать не в первую очередь (ее называли толь-
ко 8% опрошенных бедных россиян), но по сути ее 
роль очень велика. Семьи, где несовершеннолетних 
детей трое или больше, имеют практически 50-про-
центную вероятность попасть в число малообеспе-
ченных или просто нищих. Другое дело, что отсут-
ствие доходов они пытаются компенсировать за 
счет подсобного хозяйства, помощи родных и др.

Социологи вывели очередную формулу: критич-
ным для России становится ситуация, когда в семье 
на одного работающего приходится трое иждивен-
цев. Вероятность попасть в число бедных и хрони-
чески бедных в этом случае возрастает втрое по 
отношению к среднему показателю (с 9 до 24%). 
Кстати, и иждивенцы бывают разные. Самая тяже-
лая ситуация – в неполных или многодетных семьях, 
из которых две трети относятся к числу бедных.

Общие же цифры таковы: около трети (31%) 
бедных «домохозяйств» не имеют в своем составе 
детей или пожилых, 29% – воспитывают не более 
2 несовершеннолетних детей, 38% – «нагружены» 
пенсионерами, детьми или теми и другими одновре-
менно. А вот среди достаточно обеспеченных семей 
27% – те, у которых нет необходимости «тянуть на 
себе» детей и стариков. Более чем красноречивые 
цифры.

Серьезная угроза благополучию человека в Рос-
сии – отсутствие работы. Четверть бедных «по до-
ходам» и 17% «по лишениям» трудности испытыва-
ют именно поэтому. Очень тяжело живут и семьи, 
где есть инвалиды 1 и 2 группы, неработающие 
пенсионеры (число таких семей в категории бед-
ных доходит до 30-39% в разных группах). Примета 

времени – когда небогатая семья (примерно каждая 
десятая) отказывает себе во всем, но дает возмож-
ность получить образование неработающему сту-
денту. А пенсионеры, даже получая от государства 
средства формально выше минимума, испытывают 
постоянные лишения из-за высокой стоимости ле-
карств, медуслуг или ЖКХ. Выбор зачастую про-
стой: либо на еде экономить, либо на лекарствах. 
Выбирают первое.

Среди бедных «по лишениям» доля старшего 
поколения выросла. Увеличилось и число людей с 
плохим здоровьем. Из тех, кто на него не жалуется, 
лишь 13% относятся к числу бедных, а в группе чем-
то серьезно больных россиян таких уже 50%.

А вот российская бедность «по доходам» не-
сколько «молодеет». Пенсии все-таки повысились, 
другое дело, что и цены выросли тоже. Но тревожно 
то, что среди бедных россиян слишком много лю-
дей активного и трудоспособного возраста, которые 
вполне могли бы при возможности себя обеспе-
чить. Однако средний возраст бедного населения 
в России такой же, как средний возраст по стране 
вообще – 40,9 лет.

И, конечно, путь в бедность можно легко проло-
жить на географической карте по нашим провинци-
альным дорогам. 17% россиян причиной бедности 
своих друзей или близких назвали то, что живут они 
в бедном городе или на селе, в депрессивном реги-
оне.

Максимальный шанс попасть в число бедных «по 
доходам» имеют сельские жители, 17% которых по-
лучают в месяц сумму меньше прожиточного мини-
мума. А лишения – удел небогатых обитателей рай-
центров или поселков городского типа. Подобных 
граждан в них набирается до трети, в более крупных 
населенных пунктах – по 15-20%. И в небольшом 
городке людям особенно страшно потерять работу: 
это автоматически выбрасывает их с рынка труда, и 
без того не слишком обширного.

Кто кого перетрет
А как же пословица «терпение и труд все пере-

трут»? Имеют ли современные обитатели «дна» воз-
можность подняться в более комфортные слои?

Десять лет назад плохо обеспеченные люди еще 
тешили себя иллюзиями, что их проблемы времен-
ные. В последние годы резко увеличилось число 
тех, кто сам признает себя обитателем «дна». Когда 
социологи предлагали людям определить свое ме-
сто в обществе по шкале из 10 так называемых страт 
(прослоек), перед началом кризиса 2008–2009 гг. 
на первые четыре ступеньки социальной лестни-
цы себя ставили 54% бедных, причем на две самых 
нижних – 13%. Среди небедных эти цифры состав-
ляли 41 и 4%. Сейчас почти три четверти (71%) бед-

ных россиян причисляют себя к «низам» социума, 
каждый четвертый (23%) уверен, что дальше падать 
ему некуда.

Социологи говорят сейчас о том, что между бед-
ными и небедными пропасть становится все шире. К 
тому же бедность сейчас воспроизводит сама себя 
во втором-третьем поколении. Небедные россия-
не – в основном выходцы из средних слоев обще-
ства. А среди бедных выделяются 2 группы. Одни 
(примерно 4-4,5 млн человек) – это те, чьи родите-
ли испытывали такие же трудности. Вдвое больше 
скатились в бедность уже будучи взрослыми, да так 
и законсервировались в этом состоянии на долгие 
годы (свыше 5 лет). Почти для половины (48%) хро-
ническая бедность дело привычное: их родители 
передали ее им «по наследству», никакой другой 
жизни эти люди и не знали.

За последние 5–6 лет у 40% бедных, по их соб-
ственному признанию, жизнь только ухудшалась, а 
60% отметили некоторые улучшения. Но если среди 
более-менее обеспеченных слоев населения треть 
считает, что их статус в обществе повысился, то в 
бедной прослойке так сказал лишь каждый пятый 
(19%).

Печально в этом то, что люди теряют веру в 
«светлое будущее», построенное собственноручно. 
88% уверены, что удача приходит к тем, кто умеет 
упорно трудиться. Среди прочих слагаемых успеха 
респонденты называли хорошее образование, по-
лезные знакомства, честолюбие, богатых родствен-
ников, образованных родителей или политические 
связи (от 72 до 56%). 45% особо отметили умение 
некоторых удачливых сограждан «давать взятки». 
Здесь мнения богатых и небогатых совпадали. Но 
если небедные граждане чаще упирали на роль 
«честолюбия», то их оппоненты придавали больше 
значения «происхождению» человека. В сущности, 
получалось, что бедные очень часто были склонны 
перекладывать ответственность за свои неудачи на 
пресловутую «среду», которая их «заела», а бога-
тых сограждан обвиняли в изворотливости и непо-
рядочности. В ответ, конечно, получали той же мо-
нетой: из уст небедных граждан звучали упреки в 
лени, иждивенчестве, пристрастии к вредным при-
вычкам и пр.

Социологи же без лишних эмоций подсчитали, 
что «человеческий капитал» бедных на сегодня 
очень невелик и сильно уступает ресурсам обеспе-
ченных слоев. Если, например, работать на компью-
тере умеют 73% россиян, то среди бедных граждан 
– только 45%. Три четверти бедных за последние 
годы никак не пополняли свои знания, а среди не-
бедных забыли об образовании лишь 46%. И так 
по множеству пунктов. Разве что проблемой обра-
зования детей бедные люди озабочены не меньше, 

а порой и больше обеспеченных. Хотя сильно со-
мневаются, что их потомки будут жить лучше них са-
мих. 43% бедных затруднились ответить на вопрос 
о будущем своих детей. Среди небедных же больше 
половины (53%) уверены, что у детей все сложится 
хорошо, а сомнения испытывают только 30%.

Не ровня, а равенство
Мало кто из россиян считает сегодняшнее обще-

ство «справедливым». Практически любой человек 
вне зависимости от его доходов остро воспринима-
ет то, что страна разделилась на богатых и бедных, 
на тех, кому «все можно» и кому «ничто недоступ-
но», особенно хорошее образование, жилье или 
медпомощь. Бедные граждане это мнение разделя-
ют. Но, кстати, три четверти из них (72%) говорят, 
что такое положение дел «для государства плохо», 
однако только 61% считает это личной проблемой.

При этом бедные люди вовсе не выступают за 
полную «уравниловку». Лишь 35% не согласны с 
тем, что разница в доходах отражает реальное не-
соответствие талантов и усилий граждан. 43% уве-
рены, что неравенства – вещь естественная в любой 
стране. При одном только условии: если они не соз-
даны искусственно и являются «справедливыми». 
71% бедных считает, что государство должно взять 
курс на сокращение избыточных неравенств, рас-
калывающих общество. И в этом как раз россияне 
мало чем отличаются от жителей других стран – Гер-
мании, Великобритании, Китая, где число таких от-
ветов составляет 66, 66 и 71 процент соответствен-
но.

Социологи попросили материально обделен-
ных россиян представить, в каком обществе будут 
жить их дети, какие идеалы реализовать удастся, а 
какие – вряд ли. По мнению людей, которые нахо-
дятся сейчас на черте бедности, если что-то в буду-
щем нашу страну и ждет, так это свобода. Так счи-
тает около половины. Меньше трети сегодняшних 
бедных верят в то, что общество будет когда-либо 
действительно справедливым – таким, где есть со-
лидарность, социальная защищенность граждан, где 
все равны перед законом, а благополучие в равной 
степени может быть доступно каждому.

Впрочем, небедные думают примерно так же. 
Страна у нас одна, будущее общее. Между прочим, 
говоря о будущем России, как бедные, так и обеспе-
ченные россияне сходятся во мнении: у страны есть 
«свой путь», копировать чужие модели незачем. 
Нам бы только справедливость установить, а даль-
ше мы как-нибудь справимся.

Комментарий
Итоги опроса комментируют руководители ис-

следования академик РАН, директор Института со-
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циологии РАН Михаил Горшков и доктор социологи-
ческих наук профессор Наталья Тихонова.

– Так все-таки что мы за страна – бедняков или 
богачей, оптимистов или пессимистов?

Михаил Горшков: Мы страна небогатых реали-
стов. Не слишком обеспеченных, не особо наи-
вных, но и к истерикам не склонных. При том, что 
больше половины населения стоит сейчас на низ-
ших или средних ступенях социальной лестницы, 
люди не драматизируют ситуацию. Или, точнее, 
свыклись с ней. Большинство населения жизнью в 
целом довольно: треть (33%) считают, что в целом 
их жизнь складывается хорошо, 62% – «удовлетво-
рительно». Только каждый двадцатый утверждает, 
что все «плохо». Доля бедного населения за 10 лет 
формально (по доходам) сократилась вдвое – с 66 
до 30% населения, хотя каждый пятый россиянин 
обладает всеми признаками человека за гранью 
бедности. В последние годы люди стали более оп-
тимистичны в оценках. Но за одним исключением. 
Бедные слои населения чувствуют себя все хуже и 
хуже, они недовольны жизнью, испытывают тревогу 
и напряженность, ищут и не могут найти выход из 
своих проблем. Эмоциональный покой они испыты-
вают вдвое реже обеспеченных сограждан, ощуще-
ние подъема – втрое. Агрессивно настроен каждый 
двадцатый из бедняков. А общество к ним все более 
равнодушно.

– В 1917 году в России тоже было много бедных, 
и низы общества «больше не захотели» жить по-
добным образом. Известно, к чему это привело. 
есть ли параллели с сегодняшним днем?

Наталья Тихонова: Думаю, что нет. В пору Ок-
тябрьской революции 1917-го, как вы помните, в 
наличии были и другие факторы – в первую оче-
редь пресловутое «верхи не могут». Но сегодняш-
ний средний россиянин относится к власти в целом 
неплохо, а изменения, произошедшие со времен 
2000-х годов, считает сдвигами скорее к лучшему. 
Люди позитивно оценивают то, что в стране сейчас 
зарплату и пособия выплачивают вовремя, объек-
тивно выросли доходы, международное положе-
ние страны достаточно прочно. Россияне доверяют 
президенту страны, хоть и высказывают в адрес 
властных структур немало критических замечаний 
– особенно по поводу коррупции и работы право-
охранительных структур. Но даже среди бедных 
63% поддерживают нынешнюю власть, хотя и оце-
нивают ситуацию в экономике и социальной сфере 
со знаком минус. Позитивных оценок от этой груп-
пы респондентов удостоилась лишь международная 
политика страны, перемены в Чечне и своевремен-
ные выплаты зарплат и пенсий. Главное же, чего хо-
тят небогатые россияне, – чтобы государство стро-
ило свою политику по принципу «общего блага», 

чтобы у людей были равные шансы и возможности, 
а «социальные лифты» не застревали между эта-
жами. Проблема противоречий между богатыми и 
бедными, между чиновниками и гражданами, «оли-
гархами» и остальным обществом очень заботит 
бедную прослойку населения. То же касается ро-
ста тарифов, вымывания из ассортимента дешевых 
товаров или услуг, отсутствия доступа к хорошему 
образованию и медицине для всех, а не только «бо-
гатеньких».

Михаил Горшков: Есть и еще одно отличие от ок-
тября-1917. При всей остроте переживаний росси-
яне, балансирующие на грани бедности, не выска-
зывают стремления что-то менять своими усилиями 
«до основанья, а затем…» Они жаждут не перемен, 
а стабильности (так говорили почти три четверти 
из них – 71%). Сторонников перемен среди бедных 
даже меньше, чем в среднем по стране. Большая 
часть из них связывает надежды на лучшую жизнь 
именно с действующей властью, с ее политической 
волей и «сильной рукой». Ряд экспертов объясня-
ет это «отсутствием демократической традиции» в 
стране. Я склоняюсь скорее к тому, что люди сей-
час разочаровались в эффективности демократиче-
ских институтов. Лишь двое из ста лично участвуют 
в политической жизни, остальные максимум сидят 
дома, смотрят телевизор и возмущаются увиденны-
ми сюжетами. А на вопрос, как он будет действовать 
в форс-мажорных обстоятельствах, каждый второй 
россиянин отвечает – «никак». Хорошо или плохо, 
но это так. Но власть должна понимать, что кредит 
доверия не бесконечен, а инертность людей не мо-
жет длиться вечно. Мы фиксируем сейчас постепен-
ный рост так называемой «протестной готовности». 
Особенно это касается «сердитой молодежи» из не-
богатых семей.

Наталья Тихонова: Добавлю, что есть четыре ос-
новные стратегии, которые россияне выбирают для 
себя «на черный день». Первая из них – «трудовая», 
когда человек всеми силами ищет дополнительные 
заработки, меняет квалификацию, словом, «сбивает 
масло из молока». Стратегия использования ресур-
сов домохозяйства заставляет человека свести к 
минимуму расходы и перейти на «подножный корм 
и личный участок». Кто-то торгует продуктами, вы-
ращенными на даче, кто-то сдает в аренду жилье, 
распродает имущество и т.п. Третий путь – восполь-
зоваться посторонней помощью или взять деньги 
взаймы. И четвертый – ничего не делать вообще. 
Будь что будет. Наступит день – появится пища. 
Так вот, очень тревожно то, что за 10 лет резко, в 
полтора-два раза выросло число бедных людей, 
которые проявляют именно такую пассивность. Да 
и поиск приработка намного менее популярен, чем 
использование «жировых запасов» и внутренних 

ресурсов. Это может означать только то, что ситуа-
ция кажется бедным слоям общества безвыходной. 
И они внутренне готовы «со дна» уже не подняться. 
Добавим к этому тот факт, что в России как никогда 
велика бедность работающих граждан, а не отдель-
ных социально не защищенных категорий.

Михаил Горшков: В настоящее время в России 
лишь одна проблема может по-настоящему «за-
цепить» граждан, консолидировать провинцию и 
столицы, богатых и бедных, молодых и старых – это 
страх за будущее и настоящее детей. Поэтому очень 
рискованными представляются попытки «раска-
чать» систему образования, здравоохранения и др. 
Считается, что политика – это выборы и референду-
мы, съезды и декларации. Нет. Могу ответственно 
сказать, что политика начинается там, где ее пона-
чалу никто не видит: в школах и поликлиниках, в 
бедных семьях и на вещевых рынках, там, где люди 
живут, а не митингуют. Среди людей, которые не 
хотят повторения своей жизни в следующем поко-
лении.

Власти надо это вовремя понять и услышать. 
Собственно, именно такую цель мы и преследовали, 
публикуя итоги нашего масштабного труда.

В кУЗбаССе проИЗошло мощное  
ЗемлетряСенИе

По данным геологической службы США, магни-
туда землетрясения, произошедшего в трех кило-
метрах от села Старобачаты в 21 километре от го-

рода Белово Кемеровской области на глубине 9,8 
километра, составила 5,3. При этом по данным гео-
физической службы РАН, сила толчков в эпицентре 
землетрясения в Кемеровской области достигла 7 
баллов, сообщает РИА Новости.

«В Кемеровской области активно ведутся гор-
ные работы, образуются пустоты, что приводит к 
перераспределению действующих напряжений в 
верхней части земной коры. Может получиться так, 
что из-за этого перераспределения в некоторых 
местах возникают большие напряжения, и там про-
исходят подвижки, которые мы воспринимаем как 
землетрясения», – сказал Завьялов.

Он не согласился с мнением, что такие техно-
генные землетрясения – благоприятный фактор, 
поскольку они способствуют разрядке сейсмиче-
ских напряжений и предотвращают более сильные 
толчки. ««В данном случае деятельность человека 
приводит к этим сейсмическим событиям. Если бы 
добычи полезных ископаемых не было, то не было 
бы и землетрясений. Это мнение не совсем пра-
вильное», – сказал ученый.

«Вполне возможно, что если бы в регионе не 
было бы горных работ, то и землетрясений таких 
там не было бы», – добавил он.

Он привел пример Кизеловского угольного бас-
сейна: когда там велись горные работы, наблюда-
лись землетрясения магнитудой 3–4. После того, 
как добыча угля там была прекращена, землетрясе-
ния тоже прекратились.

«мы, хрИСтИане, не можем опраВдыВать 
СмертнУю каЗнь, Ибо Это грех УбИйСтВа», – 
ЗаяВИл мИтрополИт фИларет

В конце июня в Доме милосердия (приход хра-
ма-памятника в честь Всех святых, Минск) прошел 
круглый стол «Религия и смертная казнь», органи-
зованный Советом Европы в сотрудничестве с бело-
русским государством, сообщает сайт Белорусской 
Православной Церкви.

Республика Беларусь – единственная страна в 
Европе и СНГ, где применяется смертная казнь. На 
референдуме 1996 года за ее сохранение высту-
пили 80,44% граждан. В Конституции РБ (статья 
24) указано: «Смертная казнь до её отмены может 
применяться в соответствии с законом как исклю-
чительная мера наказания за особо тяжкие престу-
пления и только согласно приговору суда». В 2013 
году было вынесено 3 смертных приговора.

В круглом столе приняли участие представители 
Православной и Римско-Католической Церквей, за-

IV. За рубежом
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конодательной и судебной власти Республики Бе-
ларусь, делегаты Совета Европы, дипломаты, право-
защитники.

Председатель Постоянной комиссии Палаты 
представителей Национального собрания РБ по 
международным делам, глава парламентской рабо-
чей группы по изучению проблематики смертной 
казни Николай Самосейко отметил, что в вопросе о 
смертной казни «истина лежит не в рационально-
прагматическом, а в моральном аспекте». По сло-
вам парламентария, лично он является противни-
ком смертной казни.

Генеральный директор по правам человека и 
верховенству права Совета Европы Филипп Буайя 
назвал смертную казнь «видимостью правосудия». 
Он подчеркнул, что неприменение смертной казни 
является одним из необходимых условий принятия 
в Совет Европы. Сакральность человеческой жизни, 
напомнил Филипп Буайя, входит в число европей-
ских ценностных приоритетов. Гость круглого сто-
ла заявил, что смертная казнь «не снижает уровня 
преступности» и что вероятность судебной ошибки 
высока (согласно статистике США, каждый 9-й из-
казнимых в этой стране невиновен).

«Более 2/3 стран мира отменили смертную казнь 
де-юре или де-факто», – напомнила Посол Предста-
вительства Европейского союза в Беларуси Майра 
Мора. По ее словам, процесс отмены смертной каз-
ни на европейском пространстве сопровождался 
активной информационно-просветительской рабо-
той, «людей приходилось убеждать». «Очень при-
ятно отметить участие религиозных лидеров в кру-
глом столе. Кто лучше, чем они, сможет объяснить 
разницу между местью и искуплением?» – сказала 
Посол Представительства ЕС.

Посол Франции в Беларуси Мишель Ренери за-
явил, что «Франция выступает за отмену смертной 
казни по всему миру». Комментируя ситуацию со 
смертной казнью в Беларуси, г-н Ренери отметил, 
что «ненависть не должна управлять общественно 
значимыми решениями» и что «на этом поле всту-
пить в игру должна Церковь». В связи с тем, что 
дебаты о высшей мере наказания в Беларуси обо-
стрились после теракта в минском метро, дипломат 
сказал: «Против Франции тоже совершаются терак-
ты. Но, несмотря на это, мы ни на йоту не отступаем 
от принципа неприемлемости смертной казни».

Патриарший Экзарх всея Беларуси Митрополит 
Филарет направил участникам круглого стола при-
ветствие, которое огласил пресс-секретарь Минско-
го Епархиального управления протоиерей Сергий 
Лепин.

«Белорусская Православная Церковь настой-
чиво обращала внимание общественности на про-

блему смертной казни еще в девяностых годах про-
шлого века. В 1996 году накануне всенародного 
референдума, на котором, среди прочего, обсуж-
дался вопрос о смертной казни, мы призвали бело-
русский народ отказаться от такой меры наказания.

«Мы, христиане, не можем оправдывать смерт-
ную казнь, ибо это грех убийства… Жизнь любо-
го человека принадлежит его Творцу, Богу. Не мы, 
грешные люди, даровали бытие человеку, – не нам 
и лишать человека существования. Ведь за жизнь 
каждого из нас Господь Иисус Христос отдал Свою 
жизнь, претерпев страдания, унижения, издева-
тельства и смерть на Кресте… Государство, казня 
своих граждан, каждый раз заново распинает Хри-
ста». Такой была наша позиция в год референдума. 
На сегодня она осталась неизменной», – подчерки-
вает Предстоятель Белорусской Церкви.

Круглый стол продолжился заседаниями по те-
мам «Вопрос отмены смертной казни и перспективы 
отмены смертной казни в Республике Беларусь» и 
«Общественные и правовые аспекты отмены смерт-
ной казни». Модераторами заседаний выступили 
директор по политическим вопросам Совета Европы 
Александр Гессель и глава парламентской рабочей 
группы по изучению проблематики смертной казни 
(Беларусь) Николай Самосейко. Чтение докладов 
сопровождалось дискуссией.

мЭр францУЗСкого города откаЗалСя  
оформИть однополый «брак», а преЗИдент 
Сша поддержал подобные начИнанИя

Против мэра французского города Арканга Жа-
на-Мишеля Коло, отказавшегося утвердить брако-
сочетание однополой пары подано исковое заявле-
ние в суд. Несмотря на то, что ему грозит пятилетний 
тюремный срок и штраф в 98 тысяч долларов, Ж.-М.
Коло убежден, что поступил правильно. 

«В моем понимании брак – это союз между жен-
щиной и мужчиной, цель которого – рождение де-
тей», – пояснил он. – Это <легализация однополых 
«браков»> – пародия на равноправие, это большая 
ложь», – добавил мэр.

Ж.-М.Коло стал первым представителем фран-
цузским властей, отказавшимся регистрировать 
однополый «брак». Министр внутренних дел Фран-
ции Манюэль Вальс пригрозил мэру «серьезными 
санкциями».

Между тем, президент Америки положительно 
воспринял решение Верховного суда своей страны, 
признавшего не соответствующим Конституции за-
кон, который определял брак как союз между муж-
чиной и женщиной.

По словам Барака Обамы, «суд восстановил 
справедливость, и страна стала от этого лучше».

«Этот закон провоцировал дискриминацию, – 
сказал президент США. – Мы все созданы равными 
– и любовь, которую мы дарим друг другу, должна 
также быть равной».

Б. Обама призвал американцев-содомитов не 
воздерживаться от «браков» по религиозным при-
чинам, заявив, что «тем самым, они помогают мно-
гим людям».
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